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I .  歡迎  

召集人歡迎各與會者出席屯門區議會轄下 20 16 -2 0 19 社

區危機處理工作小組第三次會議。  
 

I I .  通 過 201 8 年 8 月 1 3 日 舉行的社區危機處理 工作小組第

二次會議 記錄  
2 .  工作小組一致通過上述會議記錄。  
 
I I I .  續議事項  

(A)  要求盡快交代及徹查屯門區多個車站疑出現沉降事宜  

（社區危機處理工作小組文件 2018 年第 1 號）  

（屋宇署及機電工程署的書面回應）  
3 .  召 集 人 表 示 屯 門 區 議 會 於 201 8 年 9 月 11 日 舉 行 的 會 議

上， 曾討論如 何進一步 跟進此議 題，並同 意交由本 工作小組繼

續跟進。  
 
4 .  召 集 人 歡 迎 屋 宇 署 高 級 結 構 工 程 師 ／ 新 界 1 伍 禮 樂 先

生、結構工程師／新界 1黎以康先生、機電工程署（下稱「機電

署 」 ）工 程師 ／鐵路 4／ 2李 兆凝 女士、 香 港鐵 路有 限公司 （ 下

稱「 港鐵」） 助理公共 關係經理 （對外事 務）林圓 女士及鐵路

保護工程師黃詠儀女士出席會議。  
 
5.  屋 宇 署 伍 先 生 表 示 ， 為 保 障 鐵 路 構 築 物 的 安 全 和 穩 固 ，

署方 一直設有 嚴謹的監 管制度。 如擬在鐵 路保護區 範圍內進行

建築 工程包括 地盤平整 、基礎或 挖掘等工 程，有關 項目的註冊

建築 專業人士 須向署 方 呈交相關 工程圖則 ，以及一 套監測工程

對附 近建築物 及公用設 施所作影 響的規定 細節，包 括一個三級

啟動 機制（即 預警級別 、警報級 別及行動 級別）以 及註冊結構

工 程 師 和 註 冊 專 門 承 建 商 須 就 每 一 級 別 所 採 取 的 相 應 應 變 措

施。 他指出， 當沉降水 平達至第 一級別， 即預警指 標時，有關

項目 的註冊建 築專業人 士及承建 商須進行 更頻繁的 監測量度及

設立 額外監測 點；當沉 降水平達 至第二級 別，即警 報指標時，

該註 冊結構工 程師須檢 討工程施 工方法， 以減少因 震動或地面

沉降 所引致的 損害性影 響；當沉 降幅度到 達預設的 第三級別，

即行 動級別指 標時，則 相關的工 程必須暫 時停工， 而有關註冊

建築 專業人士 須考慮施 行更多緩 解措施及 補救工程 ，以修正有

關情 況。而政 府亦會因 沉降數值 已到達行 動指標， 要求暫停有

關工 程。儘管 有關鐵路 設施的結 構或鐵路 運作並非 因此而變得

不安 全，署方 會聯同機 電署按現 行通報機 制向公眾 滙報。署方

會聯同機電署及港鐵適時檢視現行安排，以完善此通報機制。  

負責人 
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6.  屋 宇 署 伍 先 生 續 表 示 ， 在停工期間，有關建築工程的註冊

建築專業人士須制訂緩解措施及補救工程，以修正有關情況。在制

訂緩解措施及補救工程時，相關的註冊建築專業人士亦須因應個別

建築工程的情況，徵詢相關公用設施公司。而署方在收到有關建議

後，會以確保鐵路設施結構安全的原則嚴格考慮有關申請，包括徵

詢港鐵及其他相關政府部門的意見。待相關工程可復工時，該署及

機電署會發出聯合公布，向公眾匯報情況。  
 
7.  機 電 署 李 女 士 表 示 ， 規 管 鐵路運作安全方面，署方會繼續

按恆常機制巡查及審核港鐵與鐵路運作安全相關的維護工作，保障

鐵路運作安全。署方亦已覆核港鐵屯門區鐵路保護區內正進行沉降

監測的相關輕鐵路段的路軌狀況的監測數據，數據符合安全標準，

鐵路運作安全沒有受建築工程所影響。此外，署方會配合相關部門

檢視現行安排，以完善現時的通報機制。  
 
8.  港 鐵 林 女 士 表 示 ， 鐵 路 行 車 安 全 是 港 鐵 的 首 要 考 慮 ， 一

般而 言，鐵路設施周邊 30米範圍內進行的工程會列入鐵路保護

區並受到監察，而輕鐵屯門泳池站對出鐵路保護範圍內的私人

發 展 地 基 工 程 自 201 7年 1月 開 展 至 今 ， 港 鐵 一 直 有 監 察 沉 降 數

據。目前上述地點的地基工程已大致完成，而相關沉降幅度數

據一直維持平穩，鐵路運作安全並沒受到影響。她續表示，港

鐵除了會繼續監察月台沉降幅度外，還會確保路軌及架空電纜

的高度及相互距離符合安全標準。  
 
9 .  工 作 小 組 成 員 及 其 他 列 席 區 議 員 就 議 題 提 出 不 同 意 見 及

查詢，內容綜述如下：  
 

( i )  查詢港鐵自 8 月提供輕鐵屯門泳池站的沉降幅度數

據至今，港鐵、屋宇署及機電署有否為此再次進行

檢測；  
 

( i i )  要 求 港 鐵 闡 釋 現 時 受 車 站 附 近 地 盤 影 響 而 導 致 的

沉 降 幅 度 會 否 影 響 電 動 輪 椅 使 用 者 登 上 輕 鐵 列

車，以 及輕鐵列車車輪是否附設功能用以調整車箱

地面與月台的水平；另追問港鐵進行輕鐵屯門泳池

站補救措施的成效／時間表；  
 

( i i i )  查 詢 機 電 署 的 恆 常 機 制 大 概 內 容 及 實 際 覆 核 港 鐵

監測數據的時間表；  
 

(iv)  指出現時「 3A」的監察機制行之有效，但希望屋宇
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署就不同車站公開其基準供市民參考；同時查詢屋

宇署於監察機制的角色；以及  
 

(v)  查詢屋宇署就預警機制發放訊息的模式及對象。  
 
1 0 .  屋宇署伍先生回應表示，根據 9月 20日最新的記錄，輕鐵

屯門泳池站的沉降幅度穩定並沒有變化。當「 3A」監察機制到

達行 動級別指 標，屋宇 署會聯同 機電署作 聯合公 布 ，向公眾詳

細交代事件。   
 
11.  機 電 署 李 女 士 回 應 表 示 ， 根 據 上 星 期 的 覆 核 記 錄 ， 輕 鐵

屯門泳池站的路軌監測數據符合安全標準。   
 
1 2 .  港 鐵 林 女 士 回 應 表 示 ， 輕 鐵 屯 門 泳 池 站 月 台 的 沉 降 幅 度

維持 穩定。此 外，港鐵 公司與傷 健人士團 體有恆常 溝通，留意

到輪 椅使用者 登上輕鐵 車廂的情 況和他們 的關注。 目前輕鐵車

廂沒 有自動調 較地台之 功能，輕 鐵月台亦 未有常設 可摺疊式斜

板以 連接車廂 地面與月 台，但設 有可因應 車廂的載 荷量而調整

車廂 地台水平 的氣墊， 從而令車 廂地台與 月台保持 相若水平，

令乘 客能暢順 上落車。 然而由於 氣墊需要 少許時間 調節，因此

車廂 地台高度 未必能即 時隨乘客 進出車廂 而改動， 因而或會出

現 個 別 車 站 月 台 高 度 與 車 廂 地 台 高 度 有 少 許 差 距 的 情 況 。 為

此，港鐵表示正研究措施，進一步方便輪椅使用者上落車廂。  
 
13.  工 作 小 組 成 員 及 其 他 列 席 區 議 員 就 各 部 門 的 回 應 提 出 第

二輪意見及查詢，內容綜述如下：  
 

( i )  查詢屋宇署可否完善「 3A」監察機制，當沉降水平

達至第一級別（即預警級別）時，通知相關持份者； 
 

( i i )  查詢是否不同車站會有不同的沉降標準；另表示如

沒有劃一的標準而其標準又能隨時變動的話，市民

難以判斷沉降的嚴重性；  
 

( i i i )  表示現時有 6 4 個鐵路監測出現沉降情況，查詢沉

降情況會否延伸至其他鐵路地點；  
 

( i v )  查 詢 機 電 署 除 持 續 覆 核 數 據 外 ， 會 否 進 行 現 場 視

察、抽取樣本；  
 

( v )  表示明白輕鐵氣墊啟動需時，查詢最近一次啟動的

時間；另有成員質疑上述氣墊的存在，希望港鐵補

充有關其氣墊可調較幅度方面的資料，並查詢港鐵
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有沒有相關指引予輕鐵車長，以便適時調較其氣墊

予輪椅使用者，而有關指引屬勸喻性還是強制性；  
 

( v i )  查 詢 區 內 輕 鐵 屯 門 泳 池 站 以 外 的 鐵 路 地 點 沉 降 情

況；重申希望政府牽頭檢討相關通報機制，釋除市

民疑慮；  
 

( v i i )  追 問 機 電 署 和 屋 宇 署 最 近 一 次 就 輕 鐵 屯 門 泳 池 站

的沉降幅度進行覆核的時間及範圍；表示明白過早

通報予市民會導致不必要恐慌，故希望屋宇署公開

其通報基準並檢討提早通報的可行性；以及  
 

( v i i i )  追 問 港 鐵 有 否 為 輕 鐵 屯 門 泳 池 站 一 號 月 台 進 行 沉

降測試以及其時間表。查詢港鐵有否以傷健人士所

提 供 的 數 據 比 較 打 樁 工 程 前 後 月 台 沉 降 情 況 的 變

化。  
 
1 4 .  屋 宇 署 伍 先 生 回 應 表 示 ， 為 保 障 鐵 路 構 築 物 的 安 全 和 穩

固性，在地鐵保護區範圍內，屋宇署一直設有嚴謹的監管制度，

處理 因私人發 展項目建 築工程引 致鐵路設 施沉降的 情況，並制

訂一 套作業備 考，供業 界參考。 一般而言 ，如地鐵 保護區範圍

內的 沉降情況 處於 2 0毫 米以下， 對周遭環 境及樓宇 設施的影響

屬輕微。倘若沉降幅度到達預設的第三級別（即行動級別）時 ，

則相 關的工程 必須暫時 停工，而 有關註冊 建築專業 人士須考慮

施行更多緩解措施及補救工程，以修正有關情況。  
 
1 5 .  屋 宇 署 伍 先 生 續 表 示 ， 當 沉 降 水 平 達 至 第 一 級 別 （ 即 預

警級 別）時， 有關項目 的註冊建 築專業人 士及承建 商須進行更

頻繁 的監測量 度及設立 額外監測 點。當沉 降水平達 至第二級別

（即 警報級別 ）時，該 註冊結構 工程師須 檢討工程 施工方法，

以減 少因震動 或地面沉 降所引致 的損害性 影響，避 免情況達 至

第三 級別。署 方相信三 個級別對 環境影響 屬安全， 故認為現行

發布 機制洽當 。但不同 的建築物 可承受的 沉降水平 受很多不同

因素 所影響， 如該建築 物的結構 及土質狀 況等，所 以其沉降水

平有機會因上述因素而有所調整。  
 

1 6 .  屋宇署伍先生重申根據 9月 2 0日的最新記錄，輕鐵屯門泳

池站 的沉降幅 度是 1 7毫 米。根據 屋宇署的 批准圖則 ，輕鐵屯門

泳池 站的月台 及路軌上 並沒有設 置沉降監 測點，而 1 7毫米是按

港鐵公司設於月台的監測點所得的最大數據。  
 
17.  機 電 署 李 女 士 表 示 ， 除 每 星 期 覆 核 港 鐵 提 交 的 路 軌 監 測
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數據 外，機電 署也會每 月實地抽 查港鐵的 監測工作 ，而最新一

次的抽查於 8月進行。  
 
1 8 .  港 鐵 林 女 士 表 示 ， 註 冊 建 築 專 業 人 士 有 機 會 因 應 最 新 實

際情 況而調整 相關工程 的指標。 任何相關 的調整都 必先獲得港

鐵的 同意，確 保調整不 影響鐵路 運作及鐵 路設施結 構安全，再

提交 政府部門 審批。根 據現行鐵 路保護概 念，一般 而言，鐵路

設施 周邊 3 0米 範圍內進 行工程均 會列入鐵 路保護區 進行監察。

因此 ，港鐵要 求有關註 冊建築專 業人士制 定監察計 劃，定期提

交數 據予港鐵 ，從而密 切監察。 此外，即 使不受工 程影響，港

鐵 另 有 一 套 嚴 謹 的 恆 常 檢 查 維 修 保 養 監 察 機 制 ， 確 保 鐵 路 安

全。 此外，她 補充指出 輕鐵車廂 設有氣墊 ，該氣墊 會因應車廂

的載 荷量而調 整車廂 地 台水平， 從而令車 廂地台與 月台保持相

若水 平，令乘 客能暢順 上落車。 由於該氣 墊調整需 時，所以有

機會 未必能於 乘客下車 時同步發 揮作用。 港鐵會繼 續透過與傷

健人士的溝通，了解輪椅使用者的關注。  
 
19.  有 工 作 小 組 成 員 表 示 ， 港 鐵 未 回 應 其 查 詢 ， 要 求 港 鐵 代

表回應。  
 
2 0 .  港 鐵 林 女 士 補 充 ， 輕 鐵 車 廂 的 氣 墊 會 自 動 按 車 廂 的 載 荷

量調 節車廂地 台的高度 ，然而輕 鐵車廂本 身並非如 巴士般配備

可調 較地台高 度的功能 。如有需 要，輕鐵 車長會為 輪椅使用者

提供 協助，港 鐵亦正研 究能方便 輪椅使用 者登上輕 鐵列車的措

施。 港鐵於輕 鐵屯門泳 池站兩個 月台、路 軌及架空 電纜都設有

監測 點，現時 路軌及架 空電纜的 高度及相 互距離均 符合安全標

準， 而向屯門 市中心方 向的一號 月台及路 軌有相當 輕微而符合

安 全 標 準 的 沉 降 情 況 。 現 時 港 鐵 已 加 強 輕 鐵 屯 門 泳 池 站 的 監

測，並會按恆常維修機制進行保養。  
 
2 1 .  有 列 席 區 議 員 表 示 ， 希 望 召 集 人 可 發 信 予 屋 宇 署 ， 請 署

方考慮當沉降水平達至第一級別，即預警指標時，通知市民。  
 

2 2 .  召 集 人 表 示 ， 市 民 未 必 理 解 第 一 級 別 沉 降 水 平 ， 擔 心 引

起市 民恐慌， 但認為部 門可考慮 將現時沉 降水平的 情況或恆常

檢測報告交回區議會。  
 
2 3 .  屋 宇 署 伍 先 生 表 示 ， 會 將 相 關 的 建 議 向 署 方 反 映 並 於 會

後回覆。  
[會後補註 :屋 宇署會每兩個月向屯門區議會社區危機處理工作小
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組提 供由港鐵 公司發放 的最新輕 鐵屯門泳 池站月台沉 降數值 ，

直至該發展項目餘下挖掘工程完成為止。 ]  
  
24.  機電署李女士表示，會配合屋宇署而再作安排。  
 
2 5 .  港鐵林女士表示，會配合政府部門按機制作通報。  
 
2 6 .  召 集 人 總 結 表 示 ， 待 屋 宇 署 回 覆 後 ， 工 作 小 組 的 有 關 報

告將交回區議會。  
 
I V .  討論事項  

(A)  關注香港出現多宗登革熱個案  

要求各部門詳細交代在屯門區的控蚊及滅蚊工作  

（屯門區議會文件 2018 年第 28 號）  
2 7 .  召 集 人 表 示 屯 門 區 議 會 於 20 18年 9月 11日 舉 行 的 會 議 上

討論 此議題， 並建議在 區內加強 宣傳防蚊 工作。工 作小組在是

次會 議主要會 跟進食物 環境衞生 署在屯門 區的滅蚊 措施，以及

討論在區內加強宣傳防蚊的工作。  
 
2 8 .  召 集 人 歡 迎 食 物 環 境 衞 生 署 （ 下 稱 「 食 環 署 」 ） 屯 門 區

高級 衞生督察 （潔淨／ 防治蟲鼠 ）湯淑婷 女士及屯 門區衞生督

察（防治蟲鼠）方子蕙女士出席會議。  

 
2 9 .  食 環 署 湯 女 士 表 示 ， 香 港 至 今 有 29宗 登 革 熱 個 案 ， 未 有

增加 。屯門南 、屯門北 、屯門西 及掃管笏 的誘蚊產 卵器指數，

分別為 3 . 7 %、 7 .7 %、 4 . 0 %及 5 .5 %。四個指數均未 有超過 2 0 %，

未達 第三級別 ，即情況 受控。自 登革熱個 案出現後 ，食環署 已

加強 於區內公 眾地方滅 蚊、噴灑 消毒殺蟲 劑，並聯 同相關政府

部門 如康樂及 文化事務 署及房 屋 署加強巡 視公園、 屋邨範圍以

進行 滅蚊，並 進行有關 教育工作 。雖然天 氣開始轉 涼， 8月及 9
月的 誘蚊產卵 器指數已 降低，但 署方不會 掉以輕心 ，會繼續加

強巡查，希望可繼續降低下一季的指數。  
 
3 0 .  有 工 作 小 組 成 員 表 示 ， 認 同 食 環 署 的 滅 蚊 成 效 ， 但 擔 心

因清 理剛過去 颱風過後 的枯葉及 積水需時 ，引致蚊 和蠓滋生。

她建 議食環署 繼續加強 與屋邨屋 苑的聯繫 ，加強巡 視並進行滅

蚊工作。  
 
3 1 .  有 工 作 小 組 成 員 查 詢 ， 單 靠 白 紋 伊 蚊 誘 蚊 產 卵 器 指 數 是
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否足 以判斷蚊 患得以紓 緩。他認 同食環署 的滅蚊成 效，一方面

證明 蚊患的嚴 重，另一 方面又證 明政府有 能力解決 。然而， 鑑

於清 理颱風過 後的塌樹 需時，他 擔心地區 環境衞生 因而惡化，

希望 食環署的 滅蚊工作 可持續到 冬季，以 確保蚊患 不會死灰復

燃，同時避免隱患出現。  
 
3 2 .  食 環 署 湯 女 士 表 示 ， 留 意 到 颱 風 過 後 的 塌 樹 容 易 滋 生 蚊

蟲，食環署於 9月 21日已去信各物業管理公司，要求加強滅蚊措

施。 署方亦已 派員到衞 生黑點與 相關負責 人商討， 加強滅蚊工

作。 此外，白 紋伊蚊是 香港常見 蚊種，也 是傳播疾 病的病媒，

因此 署方以此 蚊種作指 標，用以 評估蚊蟲 滋生情況 。署方不論

冬季 、夏季都 會跟有關 人士加強 溝通，在 雨季來臨 前就加強防

蚊措 施。因今 年署方使 用了軍事 式的滅蚊 方式，即 以殺蟲水殺

滅成 蚊，雖然 其滅蚊成 效顯著， 但不建議 長期使用 ，以免影響

大自然生態，故只會在嚴峻的情況下才使用此滅蚊方式。然而，

署方 會加強教 育宣傳， 教育公眾 積水才是 蚊蟲滋生 的主因，唯

有防止積水才是治標的方法。  

 
3 3 .  召 集 人 表 示 ， 為 加 強 宣 傳 防 蚊 工 作 ， 工 作 小 組 可 考 慮 製

作防 蚊包在區 內派發， 加強居民 的防蚊意 識。工作 小組成員及

其他 列席區議 員對此均 表示同意 。召集人 續表示， 工作小組在

2 0 18 -2 01 9年 獲 屯 門 區 議 會 「 社 區 參 與 計 劃 」 撥 款 $5 7 ,5 0 0， 以

供推 行防疫措 施。工作 小組在 20 13年曾因 應人類感 染甲型流感

H 7 N9的情況製 作了防疫包，以供區議員在區內派發。工作小組

當 時 共 用 了 $4 45 ,10 1， 以 製 作 共 87 ,00 0套 防 疫 包 （ 每 個 防 疫 包

約 $5 .1）。當時防疫包 內含酒精消毒搓手液、酒精 消 毒 濕 紙 巾 、

標準 外科口罩 、宣傳單 張及透明 夾鏈袋。 除製作防 疫包外，工

作小 組當時亦 舉辦了一 次防疫講 座。召集 人邀請工 作小組就防

蚊包的選項及是否需要舉辦防疫講座提供意見。  
 
3 4 .  經討論後，召集人總結表示，工作小組同意製作防蚊包 ，

當 中 包 括 適 合 兒 童 及 成 人 使 用 的 不 多 於 10 %避 蚊 胺 濃 度 的 蚊 怕

水及 由食環署 提供的宣 傳單張。 她請秘書 處有詳細 資料時發放

予議員參閱。  
[會後補註 :  秘書處將於下次會議報告防蚊水參考價格事宜。 ]  
 
V .  其他事項  
3 5 .  會議於下午 3時 5 3分結束。下次會議日期待定。  
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屯門區議會秘書處  
日期： 20 18 年 1 0 月 2 3 日  
H A D  T MD C/1 3 / 35 /D C/ 23  P t .3  
 


